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усПенсКого Поста

изнесение Креста
14 августа, в  первый день Успенского поста, Православ-
ная Церковь отмечает праздник  Происхождения (изне-
сения) честных древ Животворящего Креста Господня, 
именуемый в народе Медовый Спас.

Митрополит Курганский и Белозерский в этот день со-
вершил Божественную литургию в Свято-Духовском храме 
посёлка Смолино города Кургана. Владыке сослужили благо-
чинный Западного церковного округа протоиерей Михаил 
Артёмов, клирик храма Богоявления Господня села Утятского 
Притобольного района иерей Евфимий Балин, клирики Алек-
сандро-Невского кафедрального собора иереи Алексий Пло-
хов, Дионисий Маринов, Александр Завьялов.

Митрополит Даниил в начале проповеди поздравил всех с 
началом Успенского поста, который знаменуется поклонени-
ем Кресту Господню. 

«Крест Христов – это животворящее древо, которое спо-
собно духовно мёртвого, убитого грехами и страстями чело-

века воскресить и сделать здоровым. Будем чаще прибегать 
к крестному знамени, чаще молиться, потому что крест, как 
сказал апостол Павел, – это наша сила, мудрость, это наше 
всё!» – завершил владыка проповедь.

Затем архипастырь со священниками совершили чин бла-
гословения нового мёда, прочитав для этого специальные 
молитвы и окропив святой водой принесённый прихожана-
ми мёд и самих прихожан.

Преображение господне
19 августа, в двунадесятый праздник Преображения Гос-
пода Бога и Спаса нашего Иисуса Христа, митрополит 
Даниил совершил торжественное богослужение в Алек-
сандро-Невском кафедральном соборе города Кургана.

Накануне вечером, в предпразднство Преображения Го-
сподня, архипастырь  возглавил в соборе всенощное бдение.

В конце Литургии по заамвонной молитве, согласно цер-
ковному Уставу, митрополит Даниил прочитал молитвы «на 

освящение гроздия» и «о приносящих начатки плодов», а за-
тем окропил святой водой принесенные в храм яблоки, вино-
град, персики и другие плоды.

После освящения плодов владыка обратился к прихожа-
нам с проповедью, в которой  рассказал о величии и высо-
те праздника Преображения: «Этот праздник говорит нам о 
многом. В первую очередь – Господь на Своём примере  по-
казал славу, которую, по Его замыслу,  должен иметь каждый 
человек. Спаситель добровольно, ради любви к нам, пошёл 
на страшную казнь. Он, Всемогущий,  мог бы просто нас про-
стить, но мы бы тогда не увидели, как Он нас любит». 

По словам архипастыря,  молитва просвещает человека, 
согревает его и соединяет с Богом, а плоды, которые сегодня 
освятили в храме, – это напоминание о духовных плодах.

В завершение проповеди митрополит Даниил сказал: «Мы 
должны заниматься в первую очередь своей душой, а тело – 
это приложение к ней. Мы должны помнить, что наша вечная 
жизнь – на Небе. Дай Бог, чтобы мы, освящая сегодня плоды, 
думали о тех плодах, которые должны приносить Господу!»
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Обращение

Семинар

Митрополит Курган-
ский и Белозерский 
Даниил направил 

обращение к губернатору 
Курганской области Вади-
му Шумкову с просьбой 
принять меры для сниже-
ния числа преступлений, 
совершаемых мигрантами.

В письме владыка от-
метил, что в 2022 году про-
изошёл значительный рост 
преступлений (на 92%), со-
вершенных мигрантами на 
территории нашего регио-
на, при этом большинство 
преступлений связано со 
сбытом наркотиков: «На 
высокую криминальную ак-
тивность мигрантов в Кур-
ганской области в своих до-
кладах обращали внимание 
секретарь Совета безопас-
ности РФ Николай Патрушев 
и председатель Следствен-
ного комитета России Алек-
сандр Бастрыкин. В нашем 
спокойном регионе, в кото-
ром всегда царила атмосфе-
ра межнационального мира 
и согласия, наблюдается 
тревожная тенденция. При-
езжающие из соседних го-
сударств граждане не толь-
ко не чтят наши традиции 
и устои, но и подсаживают 

зауральскую молодежь на 
наркотические вещества, 
лишая нас будущего».

«Как глава Курганской ми-
трополии и сопредседатель 
регионального отделения 
Всемирного русского на-
родного собора (ВРНС), как 
священнослужитель и про-
сто русский человек, я счи-
таю, что подобную ситуацию 
нужно пресекать на корню!» 
– подчеркнул архипастырь.

В письме митрополит Да-
ниил напомнил о прошед-
шем в начале июля в Кали-
нинграде по благословению 
Святейшего Патриарха Мо-
сковского и всея Руси Кирил-
ла Всероссийском форуме, 
посвящённом теме «Защита 
российской семьи: демогра-
фическая и миграционная 
политика». Владыка подчер-

кнул, что центральной темой 
этого форума как раз стала 
оценка текущей ситуации в 
сфере миграции.

Участники встречи пред-
ложили ряд неотложных 
мер, которые бы позволили 
нормализовать ситуацию и 
обеспечить национальную 
безопасность нашей страны. 
Кроме того, эти меры позво-
лят реализовать важнейшие 
национальные интересы и 
стратегические националь-
ные приоритеты России.

В итоговом документе фо-
рума закреплён ряд важных 
предложений, реализация 
которых на уровне субъекта 
РФ позволит переломить не-
гативные тенденции в сфере 
внешней трудовой миграции 
в регионе, взять миграцион-
ные потоки под реальный 

контроль государства, повы-
сить эффективность работы 
по противодействию неза-
конной миграции и этниче-
ской преступности.

Среди предложенных мер 
есть и запрет на работу ми-
грантов на основании патен-
тов по отдельным видам эко-
номической деятельности, 
и приостановление выдачи 
таких патентов на террито-
рии региона, и увеличение 
размера фиксированных 
авансовых платежей, кото-
рые работающие по патенту 
мигранты платят ежемесяч-
но; и приостановление уча-
стия региона в реализации 
госпрограммы по оказанию 
содействия добровольному 
переселению соотечествен-
ников, проживающих за ру-
бежом.

Резюмируя своё обраще-
ние, владыка отметил, что 
знает о том, что губернатор 
не раз уже публично под-
нимал вопрос о противо-
действии незаконной мигра-
ции и борьбе с этнической 
преступностью в области, и 
полностью его поддержал 
в этих начинаниях. В то же 
время он просил главу ре-
гиона рассмотреть меры, 
предложенные экспертным 
сообществом ВРНС для их 
возможного применения в 
Курганской области.

26 августа, во время 
своего архипастырского 
визита в рабочий посёлок 
Лебяжье, митрополит Кур-
ганский и Белозерский Да-
ниил провёл совещание по 
поводу строительства ча-
совни.

Участие в совещании 
приняли сенатор РФ, уро-
женец Лебяжьего Сергей 
Николаевич Муратов, ди-
ректор Департамента иму-
щественных и земельных 
отношений Курганской об-
ласти Яна Борисовна Юри-

на, глава администрации 
Лебяжьевского муници-
пального округа Александр 

Романович Барч, настоя-
тель храма в честь Семи-
стрельной иконы Божией 

Матери иерей Сергий Алек-
сеев, представители Кур-
ганской епархии и админи-
страции округа.

Новую часовню планиру-
ется разместить на месте, 
где в бывшем здании дет-
ской библиотеки с конца 
1990-х годов располагал-
ся Крестовоздвиженский 
храм. После строительства 
нового храма в Лебяжьем 
старое аварийное здание 
было снесено. 

Но место, где ранее на-
ходился алтарь и служилась 
Божественная литургия, для 
христиан является святым и 
не должно быть попираемо. 

Поэтому по благословению 
митрополита Даниила было 
принято решение построить 
здесь памятную часовню. 
инициативу поддержал гу-
бернатор Курганской обла-
сти Вадим Шумков. 

Строительство будет 
идти на народные и приход-
ские пожертвования при 
личном активном участии 
сенатора РФ Сергея Мура-
това. Сергей Николаевич 
также пообещал устроить 
вокруг часовни Сергиев-
ский сквер с детской пло-
щадкой, чтобы у его зем-
ляков появилась еще одно 
место для отдыха. 

Курганский собор участвовал в сбо-
ре гуманитарного груза для Крас-
нодона.

28 августа из Курганской области 
отправился автомобиль со строймате-
риалами в Донбасс. В составе этого гу-
манитарного груза, предназначенно-
го для восстановления разрушенных 
зданий в городе Краснодоне, находит-
ся и  контейнер со стеклом, пожертво-
ванный Донбассу от Свято-троицкого 
собора города Кургана.

Старший священник собора иерей 
Михаил Шушарин рассказал, что ранее  
к нему обратился благотворитель, гото-
вый передать нуждающимся 17 листов 
оконного стекла размером 1600х1300 
мм и весом 380 килограммов. Через  

епархиальную службу «Милосердие» 
священник вышел на руководителя 
исполкома партии «Единая Россия» 
Родиона Вяткина. тот пояснил, что 
между Курганской областью и горо-
дом Краснодоном Луганской Народ-
ной Республики  подписано соглаше-
ние о взаимодействии,  что от службы 
МЧС поступила просьба о помощи 
строительными материалами и что в 
Кургане готовится сборный гумани-
тарный груз, в который удачно впи-
сывается и пожертвованное собором 
стекло.

Формирование гуманитарного гру-
за для Донбасса в Кургане началось 24 
августа с троицкого собора. Здесь в 
погрузке стекла на автомобиль помог-
ли члены «Русской общины».

ПресеКать на Корню!

Помощь

Строительство

реабилитация 
наркозависимых
25 августа в культурно-просветительском центре Курган-
ской епархии состоялся семинар для священнослужите-
лей, посвящённый реабилитации наркозависимых. 

Перед клириками 
епархии выступил руко-
водитель Координацион-
ного центра по противо-
действию наркомании 
при Синодальном отделе 
по церковной благотво-
рительности и социаль-
ному служению епископ 
Каменский и Камышлов-
ский Мефодий (Кондрать-
ев).

Вначале владыка Ме-
фодий кратко рассказал о 

себе и о своём опыте работы с наркозависимыми, нако-
пленном им с 1998 года.  

Затем выступающий подчеркнул, что Минздрав при-
знал не только эффективность церковной реабилитации 
наркозависимых, но и необходимость духовной составля-
ющей в этом процессе.

Лектор более подробно остановился на особенностях 
общения, восприятия окружающей обстановки и воцер-
ковления тех, кто нуждается в помощи, борясь с зависи-
мостью от наркотиков.

 «Особое внимание следует обратить на отношение к 
зависимым, как к неисправимым преступникам, изгоям 
общества, с которыми бессмысленно и безнадежно за-
ниматься. Многие думают, что лучше их куда-то выслать 
или даже уничтожить. Но после нескольких лет работы с 
ними я понял, что это наши украденные дети и совсем не 
безнадежная часть нашей паствы, – сказал архиерей. – Это 
люди, которые оказались в страшной беде. Находясь в со-
стоянии измененного сознания и в отчаянной ситуации, 
они совершают поступки, на которые в обычной ситуа-
ции, слава Богу, неспособны. Церковь в этом смысле по-
казывает добрый пример, не отталкивая, а принимая их в 
свои общины, возрождая и возвращая к жизни». 

Владыка Мефодий подчеркнул, что нужно научиться 
различать грех и грешника. Помнить, что Господь пришел 
спасти грешников, призвать их к покаянию: «Конечно, сле-
дует трезво относиться к этим людям, отдавать себе отчет, 
чего можно ожидать от них, но в то же время понимать, что 
в каждом таится рожденный для Вечной жизни человек».

Зауральские священнослужители с интересом слушали 
выступающего, задавали вопросы и делились своими на-
блюдениями.

новая часовня 
в лебяжьем

стекло для Краснодона

В Лебяжьем планируется построить часовню преподоб-
ного Сергия  Радонежского.
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Протоиерей михаил ширяев:

«миссия Просвещать 
Для меня выше, чем 
сПасаться в монастыре»
В рубрике «Епархия в лицах» новый герой – протоиерей 

Михаил Ширяев, клирик храма великомученика и це-
лителя Пантелеимона города Кургана, руководитель 

епархиальных богословских курсов, заместитель главы 
отдела религиозного образования и катехизации, педагог 
православной гимназии им. Александра Невского.

Строки биографии
– Я родился 9 марта 1958 года в посёлке фабрики им. Войко-

ва Муромского района Владимирской области. Родители мои 
работали на этой же льнопрядильной фабрике – мама масте-
ром (по распределению после института), отец – чертежником, 
а после окончания заочного института – инженером-конструк-
тором на Муромском машзаводе.

В декабре 1966 года наша семья переехала в город Оренбург 
(откуда родом родители и вся родня). Я окончил Оренбургский 
техникум железнодорожного транспорта по специальности 
«радиосвязь и радиовещание на ж/д транспорте». В 1978–1980 
годах проходил армейскую службу в звании рядового на долж-
ности «монтажник связи-станционщик» в Дальневосточном во-
енном округе. 

В 1981 году женился на своей бывшей однокласснице Гали-
не Степановне Негру (в девичестве Сторож). У неё была дочь 
Марьяна от первого брака, которую я удочерил. Сейчас она со 
своей семьёй живёт в Оренбурге.

С 1981 по 1988 год очно учился на физическом факультете 
Новосибирского госуниверситета, окончил его по кафедре 
квантовой оптики (лазерная физика).

За время учёбы в связи с рождением сына Дмитрия брал 
академический отпуск. Все годы подрабатывал на полставки 
лаборантом, ещё работал бойцом вневедомственной охраны, 
лаборантом в Нии, а летом – в северных стройотрядах (5 лет 
командирского стажа ССО).

Жена работала воспитателем в детском саду, окончила заоч-
но Оренбургский пединститут по специальности «учитель мате-
матики». В том же году ей поставили диагноз «рак молочной же-
лезы» и в мае 1998 года сделали операцию. Врачи сказали мне, 
что болезнь запущена и что Галина проживёт не более трёх лет. В 
связи с этим по окончании университета я взял распределение 
в Курганский сельхозинститут, т.к. здесь предоставляли 3-ком-
натную квартиру в новом доме. и 1 сентября 1988 года наша 
семья вместе с ещё двумя семьями одногруппников перееха-
ла в Курган. Работали в созданной нами «с нуля» лаборатории 
полупроводниковой технологии научно-исследовательского 
сектора КГСХи по договорам с Новосибирским Нии физики  
п/проводников и Новосибирским заводом п/п приборов. С на-
чала 1990-х финансирование договоров стало сокращаться (ин-
фляция, распад страны), по полгода не выплачивалась зарплата.

В ноябре 1990 года наш брак по инициативе жены был рас-
торгнут, хоть я и выступал против этого. Жена уехала к родите-
лям в Оренбург и вскоре там умерла. Это моя семейная траге-
дия.

К 1994 году лаборатория окончательно распалась, мои кол-
леги вернулись в Новосибирск, а я с сыном остался в Кургане. 
С 1995 по 2002 год систематически преподавал на кафедре эко-
логии и защиты растений «Радиационную биологию» и «Радиа-
ционную экологию».

Спасительное 
обращение к вере

– В марте 1992 года я принял Святое Крещение в Свято-Ду-
ховском храме посёлка Смолино. В 1998–1999 годах нёс клирос-
ное и алтарное послушание на приходе прп. Сергия Радонеж-
ского в КГСХА.

– Что предшествовало крещению?
– К работе в лаборатории мы привлекали сотрудников отде-

ла технических средств обучения КГСХи, его тогда возглавлял 
Анатолий Дмитриевич Лаврентьев, ныне тоже священник. На 
почве развала страны у нас шли широкие дискуссии, общеин-
теллигентское шараханье, чтение всякой белиберды, в том чис-
ле оккультной литературы. В итоге пришли к выводу, что истин-
ная вера – Православие. Мы с ним и ещё с двумя сотрудниками 
поехали в Смолино и приняли крещение. тем более что у меня 
государственный кризис наложился на семейный. Развал стра-
ны, развал семьи, всё рухнуло в одночасье. В общем, ситуация 
была очень сложная, и обращение к Церкви, к Богу было для 
всех нас спасительным. Крестил нас отец Николай Чирков, он 

же был и первым наставником-духовником. Не забуду первую 
исповедь у него – колени дрожали, и голос прерывался!

В 1999 году сын окончил основную школу, встал вопрос, где 
ему учиться далее. Он увлекался программированием, летом 
поступил в лицей №12, а потом мы поехали в Новосибирск, где 
он сдал экзамены в Высший колледж информатики при НГУ. 
Сейчас Дмитрий, после окончания университета СибГУти, про-
граммист высокого уровня в ит-сфере в Новосибирске. 

В тот же год я поступил в Свято-тихоновский университет на 
заочное отделение.

В 1997 году мы, группа православных, благословились у вла-
дыки Михаила на открытие прихода в КГСХА, я был в «десятке» 
организаторов, два года помогал отцу Евгению Смирнову как 
алтарник.

31 мая 1999 года меня рукоположили в диаконы, а в 2002 
году – в священники, перевели в Александро-Невский собор. 
Настоятель Аристарх Егошин привлёк меня в отдел образова-
ния и катехизации, а в 2004 году я стал руководителем отдела. 
то есть загруженность большая была.

У нашего отдела была очень бурная деятельность: мы про-
водили массу мероприятий, налаживали систематическое вза-
имодействие с властями разного уровня, например, в Доме пи-
онеров собирали на областные Рождественские чтения (начали 
проводить в 2005 году) по 750 учителей, возобновили выпуск 
епархиальной газеты, регулярно (раз в месяц) выступали на 
областном радио, сотрудничали с КГтРК (проект Елены Саенко 
«Благая весть») и др. Заключили договора с обладминистраци-
ей, с ГлавУО, с иПКРО (теперь это иРОСт), с госуниверситетом и 
другими вузами. Наш отдел этим как раз занимался. Сейчас не-
мыслимо представить, в нашем отделе были только две сотруд-
ницы – ирина Леонидовна Новгородова и Галина Михайловна 
исакова (ездила из Варгашей, сейчас на Успенском приходе воз-
главляет духовно-просветительский центр).

История курсов
– В то время в стране шла борьба за введение в школы «Ос-

нов православной культуры». С лета 2003 года на базе иПКРО 
стали вести двухнедельные краткие курсы для учителей. Спустя 
несколько лет стали задумываться о более глубоком обучении 
педагогов. Договорились с иПКРО о профессиональной пере-
подготовке по 500-часовой программе. 

Мы сделали 2 выпуска – в 2010 и 2012 годах, в общей слож-
ности порядка 40 учителей. из 500-часовой программы удалось 
328 часов выделить для православной тематики. Это был очень 
хороший опыт совместного преподавания светских педагогов 
и представителей епархии. Сам владыка Константин (Горянов) 
лекции читал по догматическому богословию. Число «остепе-
нённых» у нас соответствовало университетскому уровню. 

Православная школа
– Помимо работы в отделе, вы же ещё и школой право-

славной занимались?
– В 2005 году осенью, перед отъездом на сессию в ПСтГУ, ко 

мне подошли несколько учителей из наших прихожан с насто-
ятельной просьбой открыть православную школу: «Батюшка, 
благослови, будем собирать подписи родителей». Я благосло-
вил, уехал на сессию. Возвращаюсь в конце ноября, а они уже 
собрали свыше тысячи подписей. 

Будучи в хороших деловых отношениях с Главным управ-
лением образования, с этими подписями родителей я пришёл 
к Анатолию Петровичу Додонову, в то время замначальника. 
Он сначала руками замахал, но помог оформить документы. В 
2002–2003 годах при министре образования Филиппове вышел 
указ, что школы могут предоставлять помещения для воскрес-
ных школ, опираясь на этот документ, мы и стали действовать. 
Оббегали весь город, и согласилась нас приютить только дирек-
тор школы № 41 в Энергетиках. Выделили нам помещения быв-
шего туалета и кладовки, за лето мы там сделали ремонт. 

Встал вопрос о финансировании – кто будет это делать? Соз-
дали фонд им. А. Невского, учредителями которого стали епархия 
и завод «Курганприбор», конкурсным управляющим которого 
был С.Н.Муратов. Я в то время учился в ПСтГУ, параллельно со 
мной учился отец Владимир Алексеев (ныне настоятель Порт-
Артурского храма). Сестра отца Владимира – супруга Сергея Ни-
колаевича Муратова, и мы часто в их доме в Кетово делали кон-
трольные (по ночам). Мы к нему обратились, и он помог закупить 
учебники и привезти школьную мебель из Екатеринбурга. 

Первый набор был 4 ученика, потом ещё два добавилось. А 
штат – директор и два педагога. С.Н.Муратов стал из представи-
тельских расходов выделять нам по 32 тысячи в месяц, потом 
через пару лет – 60 тысяч. так продолжалось несколько лет, этих 
денег нам часто не хватало, мне приходилось свои добавлять, 
чтобы им зарплату платить.

Два года мы проучились в школе №41, но нам хотелось быть 
поближе к храму. Договорились с 32-й школой (сейчас это гим-
назия). Мы уже доросли до 4-го класса. Выделили нам по каби-
нету на 1 и 2-м этажах. Занимались в две смены, доросли там до 
7-го класса, до того момента, когда уже стало нужно лаборатор-
ное оборудование для проведения занятий. У нас уже тогда око-
ло 50 человек училось. Мы свой летний лагерь организовывали 
в две смены, выиграли грант в «Православной инициативе». 

В 2015 году нам выделили здание бывшей вечерней школы 
№ 4, где мы сейчас и находимся. Кстати сказать, владыка Даниил 
первым из архиереев взял православную школу под свое попе-
чение, за что ему огромная благодарность.

Своё предназначение
– Отец Михаил, вы не настоятель, а рядовой священник 

в храме?
– От настоятельства всячески уклонялся во все времена. Я 

считаю своей миссией, предназначением заниматься именно 
просвещением в широком плане, чем, собственно, и занимаюсь 
сейчас. 

– 9 марта вам исполнилось 65 лет. Зрелый возраст, на-
чинаешь задумываться, всё ли ты в этой жизни сделал пра-
вильно. У вас такие мысли были?

– Конечно! Они были у меня с момента воцерковления, с кри-
зиса 90-х годов, когда всё рухнуло, когда из-под ног исчезли все 
опоры. Психологическая ситуация была очень тяжелая: страна 
развалилась, семья развалилась, работа рухнула. Я благодарен 
отцу Анатолию Лаврентьеву и окружению, что мы тогда сплоти-
лись и выбрали правильный путь.

– Что для вас значит – день удался?
– Если мне удалось сделать то, что я намечал, да ещё, поми-

мо этого, кому-то помочь в храме удаётся – подсказать, сориен-
тировать, поговорить с ним так, чтобы он повернулся лицом к 
Богу, тогда я считаю – это хороший день. 

– Кем вы себя чувствуете больше – священником или пе-
дагогом? 

– Священником, занимающимся преподаванием.
– Как вы проводите свободное время, как отдыхаете?
– Свободного времени крайне мало. Если в месяц выдастся 

день или полдня, я просто сплю. Это лучший отдых. Ну, читаю, 
ещё не утратил окончательно этой привычки. Выписываю кни-
ги. От художественной литературы отошел, уже не интересно – 
все сказано в Евангелии! В основном меня интересует история 
России с богословско-философских подходов. Периодически 
смотрю в интернете лекции известного историка Андрея Фур-
сова по русской истории, геостратега Андрея Школьникова, 
прогнозиста Сергея Переслегина, ряда других авторов – экс-
пертов в своих областях. 

– По складу характера вы одиночка или человек обще-
ства?

– Я не любитель крутиться в каких-то компаниях. Скорее, я 
созерцатель по натуре. Это созерцание близко к монашеству. 
В своё время я задумывался о монашестве, но отец Евгений от-
советовал – у тебя ребёнок на руках! Не знаю, может, и приму 
постриг, но пока я нужен в миру. именно просвещение – отдать 
себя на служение, нести слово Божие и учение Церкви. Эта мис-
сия для меня выше, чем самому спасаться в монастыре. 

Беседовала Татьяна Маковеева.
Полную версию интервью читайте 

на сайте Курганской епархии и на странице «ВК».
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Панихида
Фестиваль

Событие

Визитв честь святителя  
ниКолая

11 августа, в 15-ю годовщину кончины первого архи-
пастыря Зауралья – епископа Курганского и Шадрин-
ского Михаила (Расковалова), на его могиле была 
совершена панихида, которую возглавил митропо-
лит Курганский и Белозерский Даниил в сослужении 
клириков епархии.

Память первого курганского владыки приехали по-
чтить сенатор РФ от Курганской области Сергей Муратов, 
настоятельница Свято-троицкого женского монастыря 
игуменья Михаила (Шульцева), главный врач Курганской 
областной больницы скорой помощи Сергей Верёвкин  и 
прихожане собора.

По завершении панихиды митрополит Даниил побла-
годарил за совместную молитву. «Дай Бог нам чаще мо-
литься за наших усопших, потому что, по словам Отцов 
Церкви, эта молитва возвращается в наше сердце, она 
нужна не только им, но в первую очередь нам». 

Сергей Муратов заострил внимание на символиче-
ском факте, случившемся на панихиде: когда все запели 
«Со святыми упокой», над собором и могилой закружи-
лась огромная стая голубей.  

Сергей Николаевич рассказал, что очень хорошо пом-
нит владыку Михаила, на долю  которого выпала тяжелая 
миссия – возобновлять церковную жизнь в Курганской 
области. 

«Когда он сюда приехал из троице-Сергиевой лавры, 
собор Александра Невского был ещё краеведческим музе-
ем. Владыке пришлось испытать “хождение по мукам”, что-
бы вернуть храм верующим. В нашей памяти он навечно 
останется как созидатель Курганской епархии. Огромное 
спасибо владыке Даниилу за сохранение доброй памяти 
о своём предшественнике», – сказал Сергей Николаевич.

Затем на поминальной трапезе священники подели-
лись своими воспоминаниями о владыке Михаиле и о 
его добрых делах.

Владыка Михаил скоропостижно скончался 11 августа 
2008 года на 56-м году жизни и погребен за алтарем Алек-
сандро-Невского кафедрального собора города Кургана.

16 августа в курганском го-
родском саду на аллее 
возле скульптуры «Ро-

дители» состоялось освящение 
закладного камня на месте, где 
позже будет возведён памятник 
святителю Николаю Чудотворцу.

В церемонии приняли 
участие митрополит Кур-
ганский и Белозерский 
Даниил, губернатор 
Курганской области 
Вадим Шумков; глава 
города Кургана Елена 
Ситникова; исполни-
тельный директор ЗАО 
«Курганстальмост» Сергей 
Парышев – именно этому предпри-
ятию поручена почётная миссия из-
готовить и установить в горсаду но-
вый памятник.

Губернатор Вадим Шумков, об-
ращаясь к участникам церемонии, 
назвал святителя Николая, или,  как 
его называли на Руси, Николу, макси-
мально близким к простому народу, 
разделявшим с ним горе и радости. 
«Здесь, на этом месте, будет не толь-
ко памятник святителю Николаю, 

за что мы благодарны 
Сергею Николаевичу и 

компании «Кургансталь-
мост», но и небольшой 

уютный скверик, который 
решено назвать Никольский, чтобы 
молодожёны, семьи с детьми, пожи-
лые земляки могли сюда прийти, по-
общаться с самым народным святым 
и просто отдохнуть. и, как говорят в 
народе, дай нам Бог!» – сказал Вадим 
Михайлович.

Затем губернатор и митрополит 
вместе открыли закладной камень с 
табличкой, на которой написано: «На 
этом месте будет установлен памят-
ник святителю Николаю Чудотворцу».

Митрополит Даниил, говоря о 
цели создания памятника и сквера, 
подчеркнул: «Он нужен для того, 
чтобы люди подходили к угоднику 
Божиему и молились ему. Молитва – 
это просьба, если не будем просить, 
то и не будем получать. Это трудная 
задача. Самое тяжелое искусство, 
пишут Отцы Церкви, – это молитва. 
Но всё равно мы будем учиться, ведь 
Бог награждает не только за резуль-
тат, но и за участие в процессе обра-
щения к Богу». 

Затем митрополит Даниил в сослу-
жении клириков Курганской епархии 
совершил чин освящения закладного 
камня, окропив его святой водой.

Митрополит Курганский и Бело-
зерский Даниил по приглашению 
митрополита Саранского и Мор-
довского Зиновия 4–5 августа по-
сетил Мордовскую митрополию.

4 августа глава Курганской ми-
трополии возглавил всенощное 
бдение в главном храме Республики 
Мордовия – кафедральном соборе 
святого праведного воина Феодора 
Ушакова. Его Высокопреосвящен-
ству сослужили митрополит на по-
кое Елисей (иванов), епископ Ар-
датовский и Атяшевский Вениамин, 
епископ Железногорский и Льгов-
ский Паисий.

5 августа, в день прославления 
праведного воина Феодора Ушако-
ва в лике святых, митрополит Да-

ниил вместе с владыкой Зиновием 
возглавил Божественную литургию 
в Феодоровском соборе. 

На богослужении присутство-
вали представители региональной 
государственной власти вместе с 
главой Республики Мордовия Ар-
тёмом Здуновым. После Литургии 
руководитель региона вручил ряд 
государственных наград духовен-
ству епархии. После этого состоялся 
торжественный крестный ход во-
круг кафедрального собора с мо-
щами праведного воина Феодора, 
с хоругвями, святыми ликами и Ан-
дреевским флагом.

По материалам сайта 
Саранской епархии.

в память о первом архипастыре Зауралья

Выступление

23 августа в культурном 
центре «Современник»  
Кургана состоялся II съезд 
педагогических работни-
ков Зауралья, в котором 
принял участие митропо-
лит Курганский и Белозер-
ский Даниил.

Перед началом съезда 
владыка осмотрел выставку 
инноваций и достижений 
областной системы обра-

зования «Лучшие традиции 
воспитания» и пообщался с 
её участниками.

Основная часть меро-
приятия началась с выноса 
флага и пения всеми участ-
никами конференции Госу-
дарственного гимна Россий-
ской Федерации.

С приветствием к участ-
никам съезда по видеосвязи 
обратились министр просве-
щения Российской Федера-

ции Сергей Кравцов и губер-
натор Курганской области 
Вадим Шумков.

Митрополит Даниил, вы-
ступая перед педагогами, 
выразил радость по поводу 
возвращения в учебные за-
ведения духовно-нравствен-
ного воспитания детей и мо-
лодёжи.

«Когда нам стали гово-
рить, что воспитание ребёнка 
должно совершаться в семье, 

а не в школе, у меня возник 
вопрос: если лечение детей 
полностью переложить на 

плечи родителей, которые 
не имеют соответствующе-
го образования и навыков, 

получится ли из этого что-то 
хорошее? – задал вопрос вла-
дыка. – Конечно нет! также и с 
воспитанием. Родители могут 
помогать педагогам, допол-
нять их труд по формирова-
нию духовно-нравственного 
стержня у детей».

«Наша задача – воспитать 
не просто хорошего чело-
века, мы должны воспитать 
человека святого. Святость 
– это высший духовно-нрав-
ственный идеал нашего на-
рода. Не зря нашу страну 
называли Святой Русью», 
– подчеркнул глава Курган-
ской митрополии.

съезд педагогических работников

Посещение 
мордовской митрополии 

14 августа на Троицкой площади 
города Кургана концертом и яр-
маркой открылся первый регио-
нальный фестиваль «Три Спаса», 
посвящённый любимым в наро-
де и самым вкусным православ-
ным праздникам – Медовому, 
Яблочному и Ореховому Спасам.

На церемонии открытия фести-
валя к гостям и зрителям обрати-
лись митрополит Курганский и Бе-
лозерский Даниил и  заместитель 
губернатора по социальной поли-
тике Наталья Кирилова. 

Владыка Даниил сказал, обра-
щаясь к собравшимся: «Успенский 
пост длится всего 2 недели, но он 
очень существенный, потому что 
Божия Матерь в это время вместе 
с нами.  Но чтобы пост не был та-
ким тяжелым, сегодня освящается 
ещё и мёд. Что мы должны делать 

в это фронтовое время? Мы долж-
ны больше молиться. тем самым 
мы поможем нашим ребятам на 
фронте, поможем нашим семьям и 
сами себе. Дай Бог нам пройти все 
испытания и выйти победителями, 
как выходили всегда наши предки».

На выставке-ярмарке были раз-
вёрнуты торговые ряды, большая 
часть которых была отдана мёду 
и медовой продукции местных 
пасек. Для зрителей была подго-
товлена  двухчасовая концертная 
программа с участием лучших на-
родных коллективов Курганской 
области: ансамбля казачьей песни 
«Станица» (рук-ль Вера Лукина, г. 
Курган), ансамбля народной песни 
«Багрянец» и казачьей песни «Раз-
долье» (Лебяжьевский СКЦ). Кур-
ганцы с удовольствием слушали 
задорные песни и  не жалели апло-
дисментов. 

«три спаса»
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Торжества

Фестиваль «батуринсКая святыня»

В видеоконференции при-
няли участие представители 
императорского Православ-
ного Палестинского общества 
(иППО) Зауралья,  Москвы и  
Государства израиль.

С приветственным словом 
к участникам видеоконферен-
ции обратился председатель 
иППО Сергей Степашин. Он 
дал высокую оценку деятель-

ности архимандрита Антонина 
(Капустина), назвав его «рекор-
дсменом по времени руковод-
ства Русской духовной мисси-
ей в Палестине».  По мнению 
Сергея Вадимовича, архиман-
дрит Антонин совершил чудо, 
вернув России Святую Землю, 
и за свои труды заслуживает 
канонизации в лике святых. 
Эта работа уже начата.  

также Сергей Степашин 
припомнил поездку в За-
уралье в августе 2017 года 
вместе со Святейшим Патри-
архом Московским и всея 
Руси Кириллом на 200-летие 
архимандрита Антонина и 
свой приезд в Батурино в 
прошлом году и отметил 
огромные изменения: «Я уви-
дел преобразившийся храм  
и совсем других людей – уве-
ренных в себе, улыбающихся, 
позитивных».

Митрополит Курганский 
и Белозерский Даниил, об-
ращаясь к участникам меж-
дународной конференции, 
подчеркнул, что зауральские 
участники находятся в намо-
ленном  храме, который про-
питан духом отца Антонина. 
«Этот храм дышит святостью 
и благодатью спасительного 
иерусалима. и чем больше 
людей будут пропитываться 
духом нашей веры Христовой, 

тем больше мир будет менять-
ся в лучшую сторону, – сказал 
владыка. – Святые места пере-
рождают, изменяют людей. 
и Батурино – одно из таких 
мест. Мы с радостью чувству-
ем благодать, которая здесь 
обитает». 

Заместитель губернатора 
Курганской области по со-
циальной политике Наталья 
Кирилова приветствовала  
участников конференции от 
имени главы региона Вадима 
Шумкова.

Епископ Шадринский и 
Далматовский Владимир 
перечислил заслуги архиман-
дрита Антонина, с именем 
которого связано время рас-
цвета  Русской духовной мис-
сии в иерусалиме. «Очень ра-
достно, что сегодня интерес к 
памяти и интерес к наследию 
отца Антонина соединяет лю-
дей светских и церковных, 
представителей разных стран 

и профессий. Его личность 
многогранна и необычна», – 
сказал епископ Владимир.

из иерусалима с Сергиев-
ского подворья участников 
конференции поприветство-
вал генеральный директор 
Фонда Антонина (Капустина) 
Руслан Ашурбейли.

Затем прозвучали докла-
ды, с которыми выступили 
иерей Константин Стерхов, 
руководитель отдела по де-
лам молодёжи и миссионер-
скому служению Шадрин-
ской епархии, настоятель 
храма в честь Преображения 
Господня села Батурино; Сер-
гей Юрьевич Житенёв, кан-
дидат культурологии, член 
Совета МОО иППО; Ритта 
Борисовна Бутова, кандидат 
исторических наук институ-
та российской истории РАН, 
секретарь Научной секции 
МОО иППО; Алла Борисовна 
Нагорская, сотрудник изра-

ильского Департамента древ-
ностей, ведущий археолог в 
иерусалиме и его окрестно-
стях; игумен Никон (Головко), 
секретарь Русской духовной 
миссии в иерусалиме.

Председатель Курганско-
го регионального отделения 
иППО Александр Брюханов 
рассказал обо всех проектах 
и мероприятиях, проводимых 
КРО иППО по увековечива-
нию памяти великого земля-
ка, о реставрации Спасо-Пре-
ображенского храма, о работе 
с молодёжью. 

Участникам видеоконфе-
ренции был показан фильм об 
архимандрите Антонине.

В завершение Александр 
Брюханов поблагодарил 
участников Международной 
научной конференции за под-
готовку докладов и интерес-
ные выступления, пожелал 
всем здоровья, мира, добра и 
созидания. 

батурино–москва–израиль

В селе Батурино Шадринско-
го района, на малой родине 
создателя Русской Палести-

ны архимандрита Антонина (в 
миру Андрея Ивановича Капусти-
на), 25 августа прошли торжества 
в честь знаменитого земляка.

В этот день исполнилось 206 лет 
со дня рождения этому славному 
представителю священнической 
династии Капустиных, более ста 
лет отслуживших в храме Преобра-
жения Господня села Батурино.

По сложившейся традиции как 
дань памяти и уважения здесь в 
последние годы проводится фе-
стиваль «Батуринская святыня» и 
ряд торжественных мероприятий, 
основную часть из которых орга-
низует Курганское региональное 
отделение императорского Право-
славного Палестинского общества 
(председатель Александр Брюха-
нов).

Старт торжествам дал молебен 
в Спасо-Преображенском храме, 
настоятелем которого является 
действительный член иППО иерей 
Константин Стерхов. После молеб-
на епископ Шадринский и Далма-
товский Владимир совершил пани-
хиду по архимандриту Антонину, 
владыке сослужили клирики Ша-
дринской и Курганской епархий.

После богослужения гости и 
участники торжеств возложили 
цветы к бюсту архимандрита Анто-
нина и сделали памятное фото. 

Затем на прихрамовой террито-
рии состоялось несколько знако-
вых событий. так, в доме-музее, рас-
положенном неподалёку от храма, 
была открыта музейная экспозиция, 
посвящённая отцу Антонину. На от-
крытии выступила Елена Юрьевна 
Коршунова – праправнучка Михаи-
ла ивановича Капустина, младшего 
брата архимандрита Антонина, при-
ехавшая на торжества из Перми.

Был освящен обновлённый по-
клонный крест, установленный за 
алтарём храма, – в память о свя-
щенническом роде Капустиных и 
всех православных благочестивых 
христиан, погребённых здесь.

Ещё одним событием стало от-
крытие памятной таблички «Сад от 
потомков» – в знак благодарности 
журналистам Курганской областной 
газеты «Новый мир», посадившим в 
2013–2014 годах к 200-летнему юби-
лею архимандрита Антонина ябло-
невый сад возле храма.

Председатель КРО иППО Алек-
сандр Брюханов разбивку сада на 
прихрамовой территории назвал 
продуманным и правильным по-
ступком коллектива курганских 
журналистов: «В течение 10 лет 
сад благоухает, приносит плоды, 
радует всех с весны до глубокой 
осени. Весной яблоневый цвет соз-

даёт прихожанам и паломникам 
гармонию, в августе плоды этого 
прекрасного сада освящаются в 
Яблочный Спас; из них варят варе-
нье и компоты, которыми всю зиму 
в трапезной угощают прихожан по-
сле богослужений, и добрым сло-
вом вспоминают тех, кто этот сад 
заложил».

Александр Александрович вру-
чил благодарственные письма от 
императорского общества иници-
автору этого проекта – бывшему 
заместителю редактора газеты «Но-
вый мир» Валентине Целоусовой – и 
одному из участников реализации 
проекта – бывшему зав. отделом 
информации газеты, а ныне руко-
водителю пресс-службы Курганской 
епархии татьяне Маковеевой.

В ответном слове Валентина 
Фёдоровна поделилась воспоми-
наниями, как в одной из журна-
листских поездок в Батурино ус-
лышала от тогдашнего настоятеля 
храма иерея Сергия Кривых слова 
о том, что хорошо бы возле храма 
разбить богородичный садик: «Эти 
слова запали в мою душу и стали 
делом моей жизни. Коллектив ре-
дакции поддержал меня. Я очень 
счастлива, что дело моей жизни 
реализовано, что сад плодоносит и 
прославляет имя нашего великого 
земляка, его помнят и почитают не 
только в израиле, но и, самое глав-
ное, на его родине!»

Почётное право открыть памят-
ную доску, изготовленную на спон-
сорские средства Шадринского 
автоагрегатного завода, было пре-
доставлено владыке Владимиру, 
Александру Брюханову и Валенти-
не Целоусовой.

Затем в клубе села Батурино 
состоялся фестиваль «Батурин-
ская святыня», в котором приняли 
участие творческие коллективы 
Шадринского, Далматовского и Ка-
тайского округов, и круглый стол 
участников и гостей торжеств.

Финальным событием православного фестиваля «Ба-
туринская святыня» стала Международная научная ви-
деоконференция, посвящённая памяти архимандрита 
Антонина (Капустина), которая впервые проходила в 
Спасо-Преображенском храме. 
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Награды

Тихая охота

Экскурсия

Освящение

Своих не бросаем

Милосердие

Престольный праздник

багажник груздей
Благочинный Южного церковного округа настоятель 
храма Архангела Михаила иерей Константин Балин 
удивил и порадовал результатами «тихой охоты» – 
священник  и его дети насобирали багажник груздей.

 На своей странице «ВКонтакте» отец Константин 11 ав-
густа выставил фото и видео, где он сам и трое его детей – 
Захар, Лиза и Соня – набрали огромное количество сырых 
груздей. Собранные грузди не входят в вёдра, поэтому их 
сложили прямо в багажник автомобиля.

В комментариях люди пишут: «Отец Константин, какие вы 
молодцы!», «Вот это, я понимаю, находка! Класс!», «Ой, матуш-
ке мыть не перемыть!», «Где такая удачная охота грибная?»

17 августа в Богоявленском 
храме города Петухово 
было создано ещё одно се-
стричество милосердия – 
во имя святителя Николая 
Чудотворца. В него вошли 
четыре самых активных 
прихожанки храма. 

Для помощи в организа-
ции в Петухово в этот день 
приезжала из Кургана группа 
опытных сестёр милосердия 
сестричества во имя великой 
княгини Елисаветы Фёдоров-
ны, действующего при храме 
Порт-Артурской иконы Божи-
ей Матери. В группу входили 

старшая сестра милосердия 
татьяна Владимировна Ме-
зенцева, координатор служ-
бы «Милосердие» Евгения 

Гельцель и руководитель 
Центра гуманитарной помо-
щи Ольга Шадрина. Вместе с 
сёстрами в Петухово ездил и 

настоятель храма, духовник 
сестричества протоиерей 
Владимир Алексеев.

В день поездки Православ-
ная Церковь чтила память о 
подвиге семи Эфесских отро-
ков. Гости привезли с собой из 
Порт-Артурского храма икону 
этих святых  с мощами, чтобы 
петуховские прихожане смог-
ли к ней приложиться.

также курганцы привез-
ли с собой гуманитарную 
помощь для раздачи мало-
имущим жителям города Пе-
тухово. Настоятель Богояв-
ленского храма протоиерей 
Георгий Красников поблаго-
дарил гостей за помощь и 
поддержку. В завершение 
визита все посетили кладби-
щенскую часовню в честь Ни-
колая Чудотворца.

икона для ильинской 
часовни
В храме святителя  Николая села Золотого Макушин-
ского района 1 августа прошло освящение иконы 
Илии пророка. 

Эта икона специально написана для часовни илии про-
рока села Сетовного, расположенного в 9 км от Золотого. 
Средства на икону собирали всем миром.

Затем крестным ходом икону доставили в село Сетов-
ное, на место постоянного пребывания в часовне илии 
пророка. 

В крестном ходе приняли участие паломники из города 
Кургана. В Сетовном участников крестного хода встрети-
ли местные жители. Был отслужен акафист.

2 августа в недавно построенной часовне илии проро-
ка совершена первая Божественная литургия. Богослуже-
ние совершил настоятель Никольского храма иеромонах 
Елисей (турко).

Митрополит Курган-
ский и Белозерский 
Даниил 26 августа 

совершил Божественную 
литургию в храме иконы 
Божией Матери «Семи-
стрельная» посёлка Лебя-
жье и наградил благоукра-
сителей храма. 

За богослужением мо-
лились сенатор РФ от Кур-
ганской области Сергей 
Муратов, который является 
уроженцем посёлка и ктито-
ром этого храма, его супруга 
Светлана Анатольевна – за-

меститель председателя Кур-
ганского отделения Союза 
православных женщин Рос-
сии, благоустроители храма. 

В этот день Православная 
Церковь чтит память иконы 
«Умягчение злых сердец», 
или «Семистрельная», что для 

лебяжьевского храма являет-
ся престольным праздником.

В проповеди после Литур-
гии владыка поздравил всех 
с праздником,  а затем вру-
чил архиерейские грамоты 
благоустроителям храма.

Награды из рук владыки 
получили: Артур Эдуардович 
Ревазян,  Александр Алек-
сандрович Маклыгин, Елена 
Петровна тиманова,  Фёдор 
Александрович Колосовни-
ков, Светлана Анатольевна 
Муратова.

также глава Курганской 
митрополии вместе с Серге-
ем Муратовым осмотрел при-
храмовую территорию, где 
сейчас идет благоустройство.

«нужен ли 
спортсменам бог?»
Юные участники спортивно-патриотического клуба 
«ВЕКТОР» из районного центра Кетово посетили с экс-
курсией храм преподобного Алексия, человека Бо-
жия, в селе Белозерском. 

Гостей встретил настоятель прихода иерей Давид 
Меньщиков. Священник рассказал ребятам о том, что та-
кое Церковь, как устроен храм и для чего он нужен.

«Мы поговорили о спорте, попытались ответить на во-
прос: нужен ли спортсменам Бог? Ребята с удивлением уз-
нали, что я тоже в свое время занимался самбо и каратэ, 
был тренером. Пришлось рассказать, как служил в армии, 
как пришёл к Богу», – поделился отец  Давид. 

Когда у юных гостей закончились все вопросы, их на-
кормили постной едой и угостили чаем со сладостями.

Клирик храма преподобного Сергия 
Радонежского посёлка КГСХА прото-
иерей Алексий Смирнов совершил 
чин освящения автомобиля УАЗ,  ко-
торый вскоре отправится на СВО.

Этот автомобиль по собственной 
инициативе и на собственные сред-
ства капитально отремонтировали 
четверо жителей поселка Крюково 
Кетовского района: Владимир, Денис, 
Артем и Максим Вяткины. Машина 

подготовлена для передачи в инже-
нерно-саперную роту, где служат зем-
ляки-зауральцы.

«Благодарим жителей поселка Крю-
ково, всех причастных, кто поддержал   
восстановление автомобиля для кур-
ганских ребят, участвующих в специаль-
ной военной операции. Отдельная бла-
годарность Вяткиным за то, что взяли 
на себя основную часть решения этой 
задачи и успешно с ней справились», –
сказал отец Алексий. 

2 августа, в день памяти пророка 
Илии, свой престольный праздник от-
метил Ильинский храм села Митино 
Кетовского района.

Празднование началось с Боже-
ственной литургии. торжественную 
службу в этот день возглавил благо-
чинный Западного церковного округа 
Курганской епархии настоятель Вве-
денского храма села Введенского Ке-
товского района протоиерей Михаил 
Артёмов. 

Праздник собрал под сводами храма 
людей из разных уголков Курганской 
епархии. Присутствовали жители Ми-

тино и близлежащих сёл, паломники из 
КГСХА, Кетово, Увала, Кургана.

За богослужением молился гене-
ральный директор ЗАО «Картофель» Вя-
чеслав Немиров, который постоянно и 
всесторонне помогает и поддерживает 
приход, за что настоятель и прихожане 
очень ему благодарны. 

После Литургии состоялся крестный 
ход. По завершении богослужения был 
организован праздничный концерт бла-
годаря трудам художественного руково-
дителя сельского клуба Натальи Михнюк. 

«Мы очень рады видеть сегодня 
столько гостей, приехавших разделить 
радость торжества вместе с нами. Всем, 

кто участвовал в организации праздни-
ка, низкий поклон и благодарность», –
сказал настоятель Алексей талыпов.

Завершился праздник дружеским  
чаепитием.

новое сестричество

благоустроителям храма

уаЗ для спецоперации

разделили радость торжества
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– Первый раз я на СВО ездил в марте, по-
сле меня ездил клирик Богоявленского собора  
иерей Даниил Перминов, затем снова я. Рота-
ция у нас по 2 месяца – владыка так обозначил, 
потому что отправлять на больший срок – это 
оставлять курганскую паству без священника. 

Я был во второй командировке с 20 июня по 
20 августа. Мы сначала приехали в Самару, так 
как там находится пункт постоянной дислока-
ции 15-й отдельной гвардейской мотострелко-
вой Александрийской миротворческой брига-
ды, к которой приписан наш казачий батальон 
«Ермак». Этот батальон – сводный казачий от-
ряд, составленный из добровольцев Волжско-
го и Оренбургского войск. 

В Самаре на полигоне на базе 15-й бригады 
прошли сборы, обкатка. Потом мы поехали в 
Новочеркасск. там на полигоне отряды прохо-
дят подготовку, боевое слаживание, обучение 
по военным специальностям. У нас это заняло 
три недели. В это время процентов 30 добро-
вольцев отсеялись по здоровью, так как нача-
лась серьёзная подготовка, когда нужно пре-
одолеть 12 км в полной амуниции.

– Вы тоже преодолевали?
– Да, подготовку прошёл наравне со всеми. 

После трёхнедельного слаживания нас отпра-
вили на передовую в ЛНР, сватовское направ-
ление, и всё остальное время я провёл там. 
Жили в окопах, держали своё направление. 
Дня через два после моего прибытия начались 
наши контратаки. 

– Вы, как священник, не могли участво-
вать в боевых действиях. Чем вы занима-
лись на передовой?

– Во-первых, организацией места для бого-
служений. Построили навес, закрыли маскиро-
вочными сетями, сделали площадку, где люди 
могли стоять во время службы, но при этом их 
не было видно с воздуха; из подручных мате-
риалов сделали престол, то есть всё необхо-
димое для проведения воскресной Литургии. 
Во-вторых, поездками по позициям, в разные 
роты. Привозил запасные Дары, исповедовал, 
причащал. Батальон растянут, роты находятся 
на расстоянии нескольких километров друг от 
друга. Ездил по ротам и причащал тех, кто не мо-
жет приехать в воскресенье на богослужение. 

Ну и третье – просто ходил на позиции, рас-
положенные в пешей доступности. Ходил ве-
черами по отделениям своей роты, беседовал 
с бойцами за чаем. то есть работа с верующим 
личным составом, чем-то похожая на замполи-
товскую. 

– Крестить там приходилось?
– На передовой – нет, я покрестил только 

одного бойца на полигоне под Самарой. По-
скольку у нас отряд казачий, абсолютное боль-
шинство его состава – крещёные. 

– А отпевать?
– К сожалению, отпевать приходилось, так 

как начались интенсивные боевые действия и 
были потери. 

– Подробности быта: в чём готовили, где 
мылись, где стирали одежду?

– Жили в блиндаже, готовили на улице. По-
левой кухни не было, потому что на передовой 
любая движущаяся машина, в том числе поле-
вая кухня, – дополнительная цель для врага. 
Каждое отделение готовило для себя на своих 
позициях, им завозили продукты. Готовили на 
таких печках, которые называются «ракета-
ми», ещё были газовые горелочки, на них тоже 
готовили. От нашей части было не так далеко 
до крупного населенного пункта, можно было 
съездить туда на машине или при известной 
доле выносливости сбегать туда пешком и ку-
пить свежих продуктов, что в принципе регу-
лярно и делалось.

– Отношение мирного населения к вам? 
– Отношение самое теплое, негатива ника-

кого не встречал, наоборот, люди благодарят, 
называют защитниками. Конечно, у всех жела-
ние, чтобы СВО поскорее окончилась или что-
бы хотя бы отбросили противника куда-нибудь 
далеко, чтобы не долетали его ракеты. 

– Я знаю, что тыл старается присылать 
солдатам гуманитарную помощь. Вы полу-
чали посылки, как вам их распределяли?

– Есть склад батальона, куда приходит вся 
гуманитарная помощь. Дальше она распреде-
ляется по ротам в соответствии с заявкой. Да, 
спасибо тылу за помощь: и трусы-носки нужны, 
и сухой армейский душ нужен, особенно там, 
где мало воды. Но нас водой обеспечивали без 
проблем, слава Богу. Плюс недалеко от наших 
позиций протекала река, больше похожая на 
ручеек. Есть место, где она чуть пошире, я хо-
дил туда, купался, мылся, стирал бельё. Благо, 
что лето.

– Из Кургана, с родины, приходили по-
сылки?

– Конечно, и посылки, и письма. из Кургана 
пришёл транспорт, пригнали уазики замести-
тель атамана Оренбургского казачьего войска 
по Зауралью Дмитрий Валерьевич исаев и ка-
зак Александр Николаевич Пылков, привезли 
гуманитарку, мы с ними встречались. транс-
порт на передовой – проблема, ничего, кроме 
уазиков, по тем дорогам не может проехать. 
Привезли приборы ночного видения и много 
хороших полезных вещей, за что огромное 
спасибо и им, и жителям Курганской области. 
Привезли и письма от детей, они всегда вызы-
вают тёплое чувство, эти письма обычно разве-
шивают в развёрнутом виде в кухонной зоне, в 
столовой, в блиндажах, чтобы бойцы могли их 
прочитать. Это поддержка, в трудную минуту 
ты понимаешь – находишься тут не зря, чтобы 
дети в тылу спокойно спали. Бывают, конечно, 

интересные письма: «Дорогой солдат, спасибо 
тебе, что ты умираешь за Родину!» (смеётся)

– Как там обстоят дела с мобильной свя-
зью?

– те проблемы со связью, которые суще-
ствовали в начале СВО, уже решены. Стоят 
наши вышки, там берёт российская связь. По-
нятно, что связь со своими особенностями, во-
первых, она контролируется, во-вторых, она 
подавляется средствами радиоэлектронной 
борьбы (РЭБ). Когда против ракет работают 
РЭБы, то никуда не дозвониться. Но в принци-
пе дозвониться и поговорить с домом можно. 
Намного хуже быть обнаруженным и обстре-
лянным. Если ты случайно подключился к вы-
шке X-STAR, то твой звонок засечёт противник.

– А с Интернетом как?
– Где-то мобильного интернета нет, где-то 

есть. Некоторые пользовались спутниковым 
интернетом. Я спокойно обходился без него.

– А как вы узнавали новости, что делает-
ся в стране? 

– Работало радио, а в блиндаже даже теле-
визор был со спутниковой антенной. Слушали 
и смотрели, если средства радиоэлектронной 

борьбы не глушат, тогда всё нормально рабо-
тает. Правда, радиопередачи время от вре-
мени прерываются призывом к украинским 
солдатам сдаваться. 

– Понятно, что военная операция – 
стресс и для физического, и для мораль-
ного состояния человека. Она, как лак-
мусовая бумажка, проявляет человека. 
Встречались вам случаи героизма и трусо-
сти, подлости?

– Я считаю, что человек, пришедший на СВО 
добровольцем, по определению уже герой, 
потому что он понимает – его помощь необхо-
дима, по зову сердца оставляет мирную жизнь, 
семью и идёт на фронт. Это уже героизм. Какой-
то подлости я там не встречал, такие люди там 
просто не задерживаются.

– Дезертирство бывает?
– Дезертирство в добровольческих войсках 

– это нонсенс! У добровольцев самое страшное 
наказание – если тебя отправят домой.

– Сильно скучали по дому? Было ли вам 
страшно?

– Самая большая проблема – это разлука с 
семьёй, остальное всё терпимо. Страшно, не-
сомненно, было. Желание вернуться домой и 
страх смерти присутствует у каждого солдата, 
у каждого человека, который там находится. 
Особенно когда слышит свист прилёта в свою 
сторону.

– Чем более всего сейчас может помочь 
тыл? И вы туда ещё раз поедете? 

– В нашей епархии, слава Богу, очередь из 
священников, желающих поехать на СВО. Надо 
дать возможность съездить другим. Хочется 
верить, что победа не за горами, поэтому такой 
возможности, скорее всего, не представится. 
Но если будет такая необходимость, то, конеч-
но, поеду. 

А чего больше всего не хватает? транспорта. 
Это самая насущная проблема. Автомобили ло-

маются, по ним попадают мины и пр. Поэтому 
чем новее машины, тем лучше. 

– Был ли у вас момент, когда поняли – сил 
нет, хочу домой?

– Нет, я же недолго был в командировке. 
Два месяца – это не тот срок, за который мож-
но сломаться. Да и вообще, в добровольцы 
идут люди мотивированные. Это люди разных 
профессий: учителя, бизнесмены, бывшие во-
енные, полицейские. Среди них немало очень 
талантливых. Один доброволец с позывным 
«Бывалый» написал стихи. Были и любители 
пения. Поскольку у нас командир батальона 
десантник, то на День ВДВ импровизирован-
ный концерт прошёл, выступали с творчески-
ми номерами. Пели под гитару, читали стихи 
собственного сочинения. 

– У вас какой был позывной? 
– «Архангел». Я его не сам придумал, мне та-

кой командир отряда дал.
– По вашему разумению, сколько ещё 

продлится СВО?
– Есть предсказание старца Зосима (Соку-

ры), нашего современника, очень почитаемого 
на Украине и широко известного в России. Пе-
ред своей кончиной в 2002 году он предсказал 
начало военного противостояния между Рос-
сией и Украиной. А про то, сколько оно прод-
лится, он сказал – будет три Пасхи: первая кро-
вавая, вторая голодная, а третья – победная. 
Две Пасхи уже прошло. Первая случилась 24 
апреля 2022 года, когда украинский президент 
Зеленский сотворил кровавую пасху для всех 
жителей Донбасса. тогда мы ещё сильно наде-
ялись на братские чувства украинского наро-
да. Вторая Пасха – 16 апреля нынешнего года 
– была голодная не в плане продуктов (довести 
нас до голода – занятие неперспективное), а 
из-за нехватки обмундирования, снаряжения, 
снарядов. Но благодаря этому наша военная 
операция стала народной. Надеюсь, что третья 
Пасха, в 2024 году, будет победной. 

Хотелось бы, чтобы люди в тылу больше 
помнили о ребятах в окопах, которые выпол-
няют воинский долг, чтобы у нас не было такой 
позиции – «моя хата с краю». Всё-таки борьба 
ведётся за наше существование. Могу посо-
ветовать прислушиваться к проповедям Свя-
тейшего Патриарха Кирилла, он очень много 
правильных вещей говорит о СВО, его пропо-
веди можно взять за руководство к действию 
в духовной жизни и в отношении к происходя-
щим событиям. так вот, он говорит, что сейчас 
Россия является единственным государством, 
удерживающим наш мир от глобального зла. 
и когда попадаешь на СВО, то понимаешь это 
ещё более чётко и ясно. ты понимаешь, что но-
вости, скажем, в телеграм-каналах никакая не 
пропаганда и не преувеличение, а, наоборот, 
некая недоговорённость, чтобы не шокировать 
общественность. Ведь в действительности наш 
противник, не все солдаты, а его наёмнические 
и неонацистские батальоны, творит зверства. 

Мы воюем со злом, воюем за своё суще-
ствование. и не надо думать: если я останусь 
в стороне, то война в мой дом не придёт. Она 
не придёт, только если мы там сейчас победим. 

Беседовала Татьяна Маковеева.
Полную версию интервью читайте 

на сайте Курганской епархии 
и на странице «ВК».

священниК с ПоЗывным 
«архангел»
В начале 2023 года из Московской Патриархии в каждую епархию было отправлено 

официальное письмо с указанием составить списки священников-добровольцев, го-
товых ехать в зону боевых действий для окормления воинов. Откликнувшись на это 

письмо, митрополит Курганский и Белозерский Даниил принял решение отправлять на 
ротационной основе зауральских священников-добровольцев в зону проведения СВО. 
Секретарь Курганской епархии иерей Леонид Перчугов первым принял решение поехать 
на передовую. Недавно он вернулся из командировки. Публикуем рассказ отца Леонида о 
двухмесячном пребывании на передовой.
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весело, вКусно, 
интересно

5 августа в местечке 
Топольки села Гля-
дянского состоялся 

очередной слёт зау-
ральской православной 
молодёжи.

такие слёты по благо-
словению правящего ар-
хиерея проводятся с 2012 
года, два раза в год – ле-
том  и зимой.

Как и в прошлом году, 
слёт проходил на берегу 
реки Глядяны в так назы-
ваемых топольках – лю-
бимом месте купания для 
местных жителей.

из года в год увеличи-
вается количество участ-
ников слёта: в 2021-м их 
было около 200 человек, в 
2022-м около 400, а ныне, 
по уверению настоятеля 
Никольского храма села 

Гладковского Притоболь-
ного района протоиерея 
Алексия Бочкарёва, кото-
рый взял на себя труд под-
считать приехавших, было 
765 человек, 75 легковых 
автомобилей и 4 катера. 

Мероприятие нача-
лось с экскурсии по стро-
ящемуся храму Архангела 
Михаила в Глядянском. Её 
провёл настоятель храма 

села Чернавского протои-
ерей Павел Балин,  потому 
что именно он в 2011 году 
вместе со старшим сыном 
Костей (сейчас – настоя-
тель Михаило-Архангель-
ского храма, благочин-

ный Южного церковного 
округа иерей Константин) 
заложил новый каменный 
храм на месте разрушен-
ного деревянного.  

Затем все отправились 
на берег Глядяны, где уже 
был установлен огромный 
стол, горел костёр, на ко-
тором кипел традицион-
ный «шулюм-булюм». 

На общем построении 
к участникам обратился 
бессменный организатор 
слёта иерей Константин 
Балин. Он рассказал, что 
детей и взрослых ждут ка-
тание на катерах, участие 
в военизированной игре 
«лазертаг», состязания и 
конкурсы, аквагрим и бес-
платное угощение слад-
кой ватой. 

Пока одни участники 
слёта стояли в очереди на 
берегу на катание, другие 
встали в очередь за слад-
кой ватой и на аквагрим. 

По словам отца Кон-
стантина, организовать 
такой масштабный празд-
ник удалось благодаря по-
мощи Господа и неравно-
душных людей.

Храм в честь Порт-Артурской 
иконы Божией Матери города 
Кургана окружен красивым скве-
ром с декоративными кустарни-
ками и благоухающими цветами. 
Чтобы поддерживать прихрамо-
вую территорию в порядке, тре-
буется немало сил. 

Недавно на помощь сотрудни-
кам храма пришли ребята из нахо-
дящейся неподалёку школы № 9. 
Здесь стало традицией на канику-

лах организовывать деятельность 
подростков в форме трудовых от-
рядов. За это лето уже отработали 
11 таких подростковых объедине-
ний, которые в школе называют от-
рядами особого назначения.

11 августа, в последний день 
своей десятидневной трудовой 
смены, школьники на прихрамовой 
территории помогли очистить швы 
тротуарной плитки от сорняков, 
мелкого мусора и земли.

Православная служба «Ми-
лосердие», действующая при 
храме Порт-Артурской иконы 
Божией Матери города Курга-
на, начала работу по новому 
направлению.

При Центре защиты семьи, ма-
теринства и детства «Обитель ми-
лосердия», действующем в рамках 
службы «Милосердие», начала ра-
боту горячая линия помощи бере-
менным женщинам, находящимся 
в кризисной ситуации.

«Обратившись на горячую ли-
нию, женщина всегда получит 

поддержку и узнает о видах помо-
щи беременным», – говорит коор-
динатор службы «Милосердие», 
волонтёр движения «Женщины за 
жизнь» Наталья Ульянова.

Центр «Обитель милосердие», 
действует с 2017 года. Здесь полу-
чают помощь семьи с детьми, ока-
завшиеся в кризисной ситуации.

АДРЕС ЦЕНТРА: 
г. Курган,  

ул. Ястржембского, 41а.
ТЕЛЕФОН ГОРЯЧЕй ЛИНИИ:

 8 (919) 573-40-35 

назначения
Протоиерей Анатолий Лаврентьев ос-

вобождается от должности настоятеля храма 
св. прав. иоанна Кронштадтского с. Кетово и 
почисляется на покой и за штат Курганской 
епархии согласно поданному прошению в 
связи с  состоянием здоровья  с 24 августа 
2023 года. 

Иерей Георгий Чирков освобождается 
от должности настоятеля храма  прп. Сера-
фима Саровского г. Кургана и назначается 
настоятелем храма св. прав. иоанна Крон-
штадтского с. Кетово с 24 августа 2023 года.

Иерей Михаил Сычков назначается на 
должность настоятеля храма в честь прп. 
Серафима Саровского г. Кургана с 24 августа 
2023 года.

Протоиерей Игорь Сивых освобожда-
ется от должности штатного клирика храма 
Покрова Пресвятой Богородицы г. Кургана и 
назначается на должность штатного клирика 
храма в честь прп. Серафима Саровского г. 
Кургана с 24 августа 2023 года. 

Иеромонах Капитон (Засыпкин) осво-
бождается от должности настоятеля храма 
Успения Пресвятой Богородицы пгт. Варгаши 

и назначается на должность штатного клири-
ка Александро-Невского кафедрального со-
бора г. Кургана с 24 августа 2023 года.

Иерей Михаил Сычков назначается на 
должность настоятеля храма Успения Пре-
святой Богородицы пгт. Варгаши с 24 августа 
2023 года.

Иерей Александр Завьялов освобожда-
ется от прохождения богослужебной практи-
ки в Александро-Невском кафедральном со-
боре г. Кургана и назначается на должность 
штатного клирика храма Успения Пресвятой 
Богородицы пгт. Варгаши с 24 августа 2023 
года.

Запрет в служении
Протоиерей Виктор Константинов за 

нарушения священнической присяги и бла-

гословений епархиального архиерея, пу-
бличное распространение клеветы в отно-
шении представителей духовенства и причта 
Курганской епархии, клеветническое обра-
щение к светским правоохранительным ор-
ганам, принимая во внимание решение дис-
циплинарной комиссии Курганской епархии 
от 24 августа 2023 года, на основании 25-го 
и 56-го Правил Святых Апостолов, 9-го Пра-
вила IV Вселенского Собора, запрещается в 
священнослужении без права преподания 
благословения и ношения наперсного кре-
ста сроком на три года с 24 августа 2023 года 
по 23 августа 2026 года.

На период запрета протоиерею Виктору 
Константинову благословляется исповедь у 
духовника епархии или его помощников не 
реже двух раз в месяц для исправления па-
стырской совести.

новое направление

«отряд особого назначения»


